

à son chef et à son protecteur, pour vous instruire de quelques troubles élevés depuis peu dans ses assemblées, au sujet d'une contestation qui aurait dû lui être absolument étrangère.

Le P. Tolomas, jésuite, membre de cette Académie et régent de rhétorique, prononça, au mois de novembre dernier, en présence du consulat, une harangue latine à la rentrée des classes du grand collège de cette ville, et il déposa son manuscrit entre les mains de M. le Prévôt des marchands. Deux mois après, M. Dalember, académicien de Paris, sur quelques rapports qui lui ont été faits, a prétendu être offensé personnellement dans ce discours. Il a été écrit à la Société royale pour lui demander justice publique ou un certificat de la vérité du fait signé des académiciens. La compagnie s'est trouvée hors d'état de faire droit sur ces deux demandes. Elle n'a le pouvoir d'exclure de force aucun de ses membres, que dans le cas d'une extrême importance et avec des preuves suffisantes. Il serait injuste de la rendre responsable de ce qui se passe au dehors de ses assemblées. Elle ne peut d'ailleurs porter aucun jugement sur la harangue du P. Tolomas, puisqu'elle n'y a point assisté, et que cet ouvrage inconnu aux trois quarts des académiciens est purement du ressort des collèges. L'Académie a néanmoins répondu à M. Dalember dans les termes les plus obligeants, qu'ignorant le tort dont il se plaint, elle n'avait d'autre parti à prendre pour le satisfaire que d'engager le P. Tolomas à lui écrire une lettre de politesse et de désaveu. Plusieurs autres lettres ont été jointes à la sienne pour sa justification. Malgré toutes ces précautions, quatre de nos académiciens, regardant cette affaire d'un autre œil que la compagnie, ont donné leurs démissions, et M. Dalember poursuit vivement sa demande qu'il accompagne de plaintes et de menaces.

La Société royale ne se serait jamais déterminée, Monseigneur, à vous importuner par le détail d'un démêlé qu'elle avait d'abord jugé peu digne d'attention; mais apprenant que le bruit en retentit jusques dans Paris même, craignant